

Die norddeutschen Landschaften.

Vorbereitung mit Zielangabe: Bei der Betrachtung der Karte von Deutschland¹⁾ haben wir vernommen, daß die Bodengestaltung des deutschen Landes eine große Mannigfaltigkeit aufweist. Weise es nach! Wir finden in Deutschland hohe und niedrige Gebirgszüge, kleine und große Hochebenen, Stufenländer und Berglandschaften, abgeschlossene und offene Tiefebene (zeigen!). Diese Landschaften lösen sich in buntem Wechsel ab und schaffen so immer neue landschaftliche Bilder. Mit Recht kann man sagen, daß Deutschland ein von der Natur begünstigtes Land ist. Wir haben ferner vernommen, daß durch die Vielgestaltigkeit des Bodens, vor allem aber durch die in verschiedenen Richtungen verlaufenden Gebirgszüge (zeigen!), Deutschland in viele natürliche Gebiete geteilt wird. Zeige einige dieser Gebiete oder Landschaften! — Wir betrachten zunächst die große Landschaft, die den Norden Deutschlands ausfüllt und zu der auch unsere Heimatprovinz gehört. Zeige diese Landschaft! — Was sagt die Karte von der Bodengestalt dieser Landschaft? Sie bildet ein Tiefland usw. Ganz recht! Man nennt darum diese große Tiefebene das Norddeutsche Tiefland oder die Norddeutsche Tiefebene (zeigen!).

Lage und Ausdehnung. Woher der Name „Norddeutsches Tiefland“? Das Tiefland füllt den Norden Deutschlands aus. Was lehrt die Karte von der Ausdehnung des Norddeutschen Tieflandes? Es erstreckt sich im Osten von der russischen Grenze bis zu den Grenzen der Niederlande (Holland) im Westen; von der Ost- und Nordsee im Norden reicht es bis zu dem mitteldeutschen Gebirgslande im Süden (zeigen!). Diese große Tiefebene nimmt fast $\frac{1}{3}$ des Gebietes von Deutschland ein. Sprich über die Lage und Ausdehnung der Norddeutschen Tiefebene.

Bodengestaltung. Was lehrt die Karte von der Bodengestaltung des Norddeutschen Tieflandes? Es ist eine weite Ebene. Man darf jedoch nicht annehmen, daß das Norddeutsche Tiefland eine tafelförmige Ebene bildet. Daß dies nicht der Fall ist, das sagt uns schon die Karte. Inwiefern denn? Manche Stellen der Tiefebene sind dunkelgrün, andere hellgrün, andere hellgrau dargestellt. Was will die Karte durch diese Darstellung anzeigen? Die dunkelgrün gezeichneten Gebiete liegen tiefer als die andern usw. Niedrig liegt zunächst der Küstensaum (zeigen!), der von sehr verschiedener Breite ist. Sehr breit ist er in Westdeutschland,

¹⁾ Mag auch die Bezeichnung „Deutschland“, unter der man alles Land versteht, „in dem die deutsche Zunge klingt“, nicht ganz zutreffend sein (besser „Das Deutsche Reich“), so wird sie wegen der Kürze und des Sprachgebrauchs dennoch gesetzt.